Editorial

Jueves 28 de noviembre del 2002



• TRANSICIONES • Víctor Alejandro Espinoza Valle

INUNICKT

Resultado alentador

finales del año pasado nos dimos a la tarea de generar un espacio de reflexión sobre uno de los temas torales de la transición mexicana a la democracia: Los procesos electorales. Para ello, nos propusimos invitar a alguna institución que valorara el esfuerzo y apostara por este tipo de actividades. Así, la Sociedad Mexicana de Estudios Electorales (Somee), encabezada por Leonardo Valdés Zurita, se hizo eco de la iniciativa y decidió que entre El Colegio de la Frontera Norte (El Colef) y la Somee iniciáramos la aventura, a la que bautizamos como Seminario Permanente sobre Procesos Electorales en México.

Una particularidad de la apuesta es que sus sesiones regulares se llevarían a cabo fuera del centro, en la ciudad de Tijuana. La visión centralista de la política y del poder se vio desplazada por esta iniciativa descentralizadora.

En El Colef contábamos ya con la experiencia de un seminario similar: El Seminario Permanente sobre Migración Internacional, que en el 2002 cumplió su cuarto aniversario y que es convocado conjuntamente con la Sociedad Mexicana de Estudios de Demografía, convirtiéndose en una referencia fundamental a nivel internacional. Sin embargo, precisamente por lo exitoso de su antecedente el reto era mayor. Elaboramos una convocatoria muy amplia que colocamos en nuestros sitios institucionales de internet. Se trataba de que todos los académicos, independientemente de su lugar de residencia, que quisieran participar presentando sus trabajos y que fueran seleccionados por un comité técniço, tuvieran los apoyos necesarios para asistir. Para ellos, sería la oportunidad de ser escuchados y que sus hallazgos fueran difundidos. Así, elaboramos un programa de 9 sesiones a celebrarse durante el año del 2002. El pasado viernes 22 de noviembre cerramos nuestro primer ciclo, al que denominamos "Alternancia Política, Sociedad Civil y Democratización en México".

En total, durante las nueve sesiones participaron 19 destacados investigadores mexicanos. Entre otros, presentaron sus trabajos: Alberto Aziz Nassif, César Cansino, Rolando Cordera, José Antonio Crespo, Silvia Gómez Tagle, Jacqueline Peschard, etcétera. Fue un gran esfuerzo que coodinamos de manera conjunta con Luis Miguel Rionda, académico de la Universidad de Guanajuato. Además de la riqueza de las discusiones, esperamos próximamente poner en circulación un libro que contenga todos los trabajos y que sin duda será una aportación de primer orden para el conocimiento de la transición a la democracia en México.

La recepción de nuestro seminario no podía haber sido mejor. El interés fue creciendo y con él el público asistente. El promedio de asistencia por sesión fue de 80 personas, pero en alguna de las fechas tuvimos una asistencia récord de 160. Hubo participación de todos los partidos políticos, de organizaciones no gubernamentales, funcionarios públicos, empresarios y académicos de otras instituciones. Destacaron por numerosos los grupos del Instituto Federal Electoral y del Instituto Estatal Electoral, así como varios de sus consejeros. El público llegó de los cinco municipios de la entidad.

En verdad se evidencia la necesidad de este tipo de foros donde se pueda discutir de manera inteligente, con argumentos y con respeto. Al finalizar la novena sesión entregamos aproximadamente 50 constancias a quienes cumplieron con más del 80% de asistencia a las sesiones.

Para cerrar con broche de oro, presentamos un libro muy interesante recientemente puesto en circulación bajo el sello editorial del Fondo de Cultura Económica y la Universidad de Guadalajara. Se trata de la obra de Javier Hurtado, titulada: Sistema presidencial mexicano. Evolución y perspectivas" y que fue comentado por José Negrete Mata y Benedicto Ruiz Vargas. Aparte de los contenidos centrales que presentan un esfuerzo teórico novedoso por comprender a nuestro sistema político, se incluyen una serie de entrevistas del autor con personajes centrales de la vida mexicana; por ejemplo, los ex presidentes Luis Echeverría Álvarez, José López Portillo y Miguel de la Madrid. Dichas entrevistas le fueron concedidas antes que a Jorge G Castañeda para su libro La herencia. Lo más polémico e interesante deriva sin duda de la entrevista que la hace al senador José Luis Soberanes Reyes, colaborado cercano de Luis Donaldo Colosio, quien brinda una serie de elementos que abonan a la tesis del complot en el asesinato del candidato del PRI a la Presidencia de la República.

Esperamos continuar con este esfuerzo para el siguiente año, que además se verá acompañado con la celebración de elecciones federales y concurrentes en diez estados del país.

rio general académico de El Colegio de la Frontera Norte.